
姓氏文化属于中国经典文
化的内容，也属于中国民间文
化的内容。经典文化和民间文
化结合最好的，莫过于姓氏文
化。人皆有姓，姓皆有史，史皆

有传。当一个人意识到应该有
一个名字把自己和别人区分开
来的时候，自我意识就出现
了。当一群人意识到应该把自
己这一群和别的群落区分开来
的时候，社会意识就出现了。
姓氏是社会意识的最好表达。
姓氏是古人最初自我意识的灵
光顿现，把我们从哪里来做一
个艺术的解释，这就是该剧的
起因吧！

知道自己的来处，了解自
己的根脉，这就是该剧的看
点。生活中的每个人都有了
解自家历史的潜意识导向，但
他们未必有条件了解。做一
部电视剧，把姓氏文化的研究
成果和艺术创造的想象成果
结合起来，对中华民族的整体
由来做了一个呈现，会是一个
很有趣的事情。姓氏关乎每
个人。姓氏关乎社会历史和
家族历史的特殊关系。因此

我相信，如果我们把此剧做
好，不仅会有很好的收视率，
而且会再次掀起寻根问祖的
文化热潮。

中国的历史灿烂悠久，中
国的典籍汗牛充栋。姓氏文化
的内容虽然总体不少，但具体
到某一姓氏，资料就显得不那
么丰富。所以，在充分研究材
料的基础上，遵循艺术创作的
规律，对姓氏的起源进行合情
合理的演绎，就成了电视剧作
家的重要任务。电视剧，首先
是剧。它要有人物，有故事，
有情节，有细节，动情，动人，
好看。这是所有剧本都要有
的内容。其次是此一剧作的特
殊要求。它是姓氏起源的故
事，写千年甚至数千年前的人
物。因此，编剧不仅要有一般
的编剧技能，还要有古代的历
史文化知识，更要有尊崇祖先
的崇高感。

用“崇高感”讲述祖先故事
编剧、剧本统筹 孟宪明

如果说姓名是一个人的“代
号”，那么百家姓就是整个中华民
族的“代号”。我们学习姓氏文化，
最终目的不是为了分流，而是为了
归一。溯本求源，认祖归宗，为实
现伟大的中国梦而凝聚力量。这
也是拍摄该剧的一个起因。

该剧讲述姓氏文化的起源，让
我们知道自己姓氏的祖先是谁？
这个人为什么会成为我们的姓氏
始祖？这会使该剧具有悬念性。

对于姓氏的追根寻源，会帮
我们找到共同的祖先，增强血缘
感、凝聚力。其实中国人的宗亲
观念比起外国，还是浓厚很多。
中国人很重亲情，也重宗亲血
源。比如两个姓吴的新朋友坐在

一起，最常见的开场白就是：五百
年前是一家啊！可五百年前真的
是一家吗？看完了《中华百家姓·
起源故事》也许就能够找到答案。

编剧根据故事材质的不同，采
用的风格也不一样，会有正剧类
的、悬疑的、武打的、温情的、喜剧
的等等，使形式更加多样化，其“古
装+后期特技”的呈现形式会增加
观赏性、趣味性，从而提高收视率。

希望看完《中华百家姓·起源
故事》后，每个人都能了解我们的
祖先是如何的重情重义，如何的
高风亮节。跟我们自己的祖先学
做人，学做事，我想应该比较容易
吧。不要给自己的姓氏丢人，是
我最大的心愿。

要跟我们的祖先学做人做事
编剧 吴 桦

为了这部电视剧，张清导
演已经筹备了 10年。他说，我
之所以要做这个电视剧，目的
就是为了让现实生活中的中国
人明白血脉传承的意义。中华

民族之所以能创造延绵不断的
五千年文明，答案就是血脉的
传承。

中国人有很重的寻根情
节。姓氏文化是维系中华民
族的重要纽带，我们每个人
都有一个姓，都有自己的祖
先。我们的姓氏如何产生，
根在何处，始祖何人，名人有
何，郡望何方，缘何聚散，怎
样演变？该剧除展示中华民
族恢宏曲折的历史和灿烂文
化外，还将基于历史事实，重
点塑造好每一个姓氏始祖的
形象。这些都是《中华百家
姓·起源故事》与现实生活连
接的点。

中国最早的姓氏“风”姓，
是人祖伏羲的姓氏。中国姓氏
大概有２万个，但有文字可查
的只有3000个。河南是中国姓
氏的重要发源地，其中占闽粤

台绝大多数人口的南方八大姓
氏陈、林、黄、郑、李、许、蔡、张，
发源地均在河南。而《中华百
家姓·起源故事》中所选的一百
个姓氏都是中华民族发展中的
望族。

回望中国历史，我们会看
到，中国自古以来就是个注重
传宗接代、延续“香火”的国度，
在这种朴素观念的支配下，就
形成了大到一个国家的领袖，
小到一个家族的族长制定出的
一系列的礼教制度。我们每一
个人的存在，都是关系到整个
家族血统传承的大事。所以，
我们现在通过创作电视系列剧

《中华百家姓·起源故事》，来追
寻我们中华民族的血脉来源；
使我们认识到自己是家族与血
脉的传承者，认识到所肩负的
重任，具有深刻且积极的价值
与意义。

这部大剧自从去年开始
筹备，我们就开始一次次到姓
氏起源地拜访采风，和一些宗
亲交流。看了很多，听了很
多，总是一次次被这些宗亲们
的情怀激荡着，澎湃着。更深
刻地感受到，做这部电视剧，
已经不仅仅是一项事业，而是
一项神圣的使命。

姓氏，是我们的根，他不
仅承载了我们每个人的血缘
关系，还承载了我们的家国情
怀，更能折射出家运、族运、国
运的历史变迁。河南，是一个
文化大省，中国的一万多个姓
氏，起源于河南的有一千五百
个，“陈林半天下，黄郑排满
街”之称的海外四大姓氏和

“陈、林、李、许、蔡天下占一
半”之说的七大姓氏均起源于
河南。这是我们河南人的骄
傲，这个事情，必须由我们来
做。炎黄子孙，同脉同祖。万
姓朝宗，共圆中国梦。

远古也好，现代也好，这些
时代背景都不是问题。因为我
们的故事是讲人性。在这个缺
乏信仰的社会，在这个浮躁充
满不安全感的社会，我们试图
用这样一部大剧，来重塑一条
路，直指人们的灵魂深处，重塑
信仰。我们要有信仰，我们要
有所畏惧，我们要学会感恩，我
们要唤醒内心深处的家国情
怀，民族大义。因为，我们是一
家人，我们有共同的祖先。

让中国人明白血脉传承的意义
编剧、剧本统筹 墨 白

T3

2015年6月4日 星期四 责编 尚颖华 编辑 向 莉 校对 屠会新

中华 起源故事 百位明星公益参演 百位姓氏投资人出资 百万华人众筹参与

投资全球首部百家姓主题电视系列剧

为什么要做这个电视剧？简
单说，当今中国需要优质的传统文
化作为前进的精神动力和凝聚力，
应对全民族的“道德和信仰缺失”
问题。这不是一部“娱乐至上”的
电视剧，不以利益为定位和诉求，
而是让中国人寻根问祖，重新审视
什么是中国人？我从哪里来？中

国人应当以什么形象自立于世界
民族之林？这些问题看似平常，却
不是每个中国人都有清醒的认识，
尤其是我们的青少年，他（她）们是
中国的未来和希望，总不能终日沉
迷于网络游戏吧。

电视剧是讲故事的影音艺术，
当然要用讲故事的方式来呈现姓
氏文化。这是老百姓最容易接受
的喜闻乐见的方式。

如何把远古与现实联系起
来？任何历史剧如果不关照现
实，都是没有观众市场的孤芳自
赏。这部电视剧从题材上讲，关
系到所有中国人，因为大家想知
道自己的姓是怎么诞生的。另
外，在剧本创作中具体演绎故事，
会涉及大量今天的现实问题，比
如教育子女、财富观念、团结观
念、励志精神等等，都是今天的社
会需要的精神食粮。

最大的看点就是“我从哪里
来”，这部电视剧要用故事回答一

百多个“我从哪里来”的问题。此
外，每集电视剧会邀请一位国内
的同姓知名演员出镜，应当也是
期待的。

为什么说现代社会背景下的
人们宗亲观念淡薄，我想是因为
我们长期以来对这类问题的教育
不够，人们在商品大潮的冲击之
下形成了金钱至上的不良风气。
中国的姓氏文化是“中国人的符
号”，其起源故事中包含着博大精
深的优秀传统文明，需要我们着
力开掘和提炼，警醒世人。

我们有近十位富有才华的青
年编剧，我和另外两位老师做剧
本的统筹工作，每人分管一部分
剧本的质量提升。这样就不会有
百集电视剧都“风格一致”的问
题，不会因同质化而造成观众的
审美疲劳。我更希望的是百花齐
放，使得这部系列剧始终保持一
种新奇感和悬念感，让观众始终
兴致勃勃地看下去。

姓氏文化是中国文化最为重
要的组成部分，“参天之木，必有其
根，环山之水，必有其源”。这部电
视剧以姓氏文化为题材，达到追本

溯源、寻根问祖的目的，以喜闻乐
见的形式走进寻常百姓的生活，来
弘扬中华民族的传统美德。

将中国经典的东西拍成家喻
户晓的电视剧难度很大，但我相
信，有《武林外传》成功在前，有这
么多优秀人士参与，张清导演会
再创中国电视剧新传奇的。

这部剧抓住一点来切入，讲述
姓氏起源故事，讲述得姓始祖的传
奇，让每一个华人了解到祖宗的丰
功伟绩，唤醒每一个华人心中的家
国情怀。这部剧的故事处处流露
出中华原生态文明，它是中华文明
史、中国先秦史、中华姓氏史“三合
一”的作品，是一部结构宏伟而庞
大的艺术文化作品。

拍远古文明是给今人看的，故

事虽然发生在远古，但思想和文化
的传递必须与现实结合起来。譬
如爱国思想、仁义思想、忠孝思想
等，都要与现实当下结合，起到借
古喻今的作用，为当下社会服务。

该剧将每个姓氏起源以影视
故事的形式演绎成一部姓氏传奇
故事，让姓氏文化更加生动鲜活，
富有生命力，以此传承弘扬中华姓
氏文化，增强全球华人血脉相连、
同根同祖的凝聚力。百部系列剧

《中华百家姓·起源故事》以“同根
同源共一家，百星百家千年梦”为
核心诉求，邀请当代德艺双馨的百
位影视明星参演。外景地一部分
会在横店等地取景，也会在一些风
景区取景。选择一些有山、有水的
地方，这样更能展现远古风貌。

《中华百家姓·起源故事》是
一部典型的挖掘中华民族传统文
化的电视剧，探寻中华民族根文
化，这不仅是一名导演的责任，也
是每一位中华儿女的责任。因
为，这不是一部单纯的电视剧，它
是中华文明的传承，也是中华传
统文化的传承。

在古代，姓氏文化是贵族文化，
只有皇族以及拥有赫赫战功的大将和
功臣才会得以赐姓和封邑，但是，也有
不少姓氏是因为战乱和灾祸而形成
的，所以，一部百家姓，就是中华历史
的真实写照。我们要通过精美的画面

和精彩的故事，以故事片的表现手法
将每一个姓氏的起源讲述出来。

姓氏文化实际上是华夏儿女的
奋斗史和发展史，每一个姓氏的传承
都涌现出无数的可歌可泣的人物，同
时，也正是这部百家姓，能够最好地诠
释华夏儿女“同根同源”的历史依据。

现在越来越多的言论在说，中
国人缺少“信仰”。其实，宗亲文化
就是中国人最好的“信仰”，中国人
信仰的是自己的祖先，是那些为中
华民族乃至全世界留下宝贵精神
财富和物质财富的先贤。

目前，开机拍摄已进入倒计时。

用故事回答“我从哪里来？”
编剧、剧本统筹 张晓虎

历史故事要讲得通俗易懂
导演 卢卫国

系列电视剧《中华百家姓·起
源故事》可以说是迄今最有意义最
为厚重的一个载体，拍出来后势必
对全国产生较大的影响力。作为
河南导演，有这个责任这个义务，
让全国乃至海内外了解河南，增强
海内外华人的凝聚力。

该部系列电视剧出炉后，会
让观众对河南留下深刻认识，引
起人们对华夏文化的重视，这是
我导演此片的动因。

该剧的结构是这样的，通过每
一个姓氏的起源故事，用生动的电
影语言讲述出来，在时空及人物命
运上进行转换。不用刁钻、生硬、
时髦的字眼，力求内容厚重，风格
走通俗路线，我们是老老实实讲故
事，规规矩矩拍片子。

这部片子在尊重历史、敬畏
历史的情况下，用现代人的欣赏习
惯，拍出通俗易懂的历史故事，使
之符合现代人的眼光，符合现代人
的欣赏习惯。

在故事结构上不搞花里胡哨
的东西，在对历史故事素材进行提
炼后，在每集四十分钟的时间里充
分、完美地表现姓氏起源，把历史的
东西简单化，让大家理解其意义所
在。如果故事拍得像八股文，晦涩
难懂，就会影响片子的艺术效果。

在对演员的使用上，尽量用
本姓演员出演，以此激发其创作
激情，使他们能够更加真诚地对
待自己的祖先，较好地塑造人物
形象。

总之，这部片子不是简单地
讲述故事，而是涵盖了中华民族
的精髓，具有较强的文化内涵和
文化力量，定会引起全世界华人
的关注。因为每一个炎黄子孙都
会 在 每 集 中 找 到 属 于 自 己 的

“点”，也感受到自己肩上所负的
历史责任和使命。

这部剧作的外景拍摄难度
较大，因为时代背景大多都是在
秦汉以前，甚至在夏商周时代。
为了营造甚至还原历史场景，要
在横店及全国知名的影视城搭
建外景，来突出这部戏的历史
感，增强它的信息量，使之成为
鸿篇巨制。

虽然这部剧在河南诞生、筹
备，体现了河南本土的故事，但
从大的方面讲，它体现的是中华
民族的情怀。我们在创作拍摄
中会请到很多全国高手加盟，这
样，就会产生当代影视的诸多表
达方式，更加灵活、更加生动地
表达故事。

百 集 系 列 剧
《中华百家姓·起源
故事》已筹备十年，
邀 请 百 位 明 星 参
演，用“说故事”的
形式演绎中华姓氏
起源，创作出既符
合历史史实又注入
全新生命力的优秀
影视作品，为国家
和时代奉上喜闻乐
见、通俗易懂的传
统文化大餐。眼下
即 将 进 入 拍 摄 阶
段，为此，郑州报业
集团记者近日采访
了 该 剧 导 演 和 编
剧，请他们谈谈为
什么要做这个电视
剧？用什么叙述形
式 来 呈 现 姓 氏 文
化？如何把远古与
现实联系起来？该
剧的看点是什么？


